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JORNALISTAS AGREDIDOS 
Os atos de vandalismo ocorridos no 
último domingo (8) deixaram pelo 
menos 10 jornalistas feridos. Os pro-
fissionais da imprensa foram agredi-
dos por manifestantes, ameaçados e 
tiveram seus equipamentos quebra-
dos. Segundo reportagem do Estadão 
houve, ainda, caso de cárcere privado.

ENERGIA PARA EVENTOS
Prefeituras e empresas devem ficar 
atentas aos prazos para pedidos de 
ligações provisórias de energia. A so-
licitação deverá ser encaminhada à 
Neoenergia Cosern em até 60 dias an-
tes da realização do evento, para que 
a distribuidora possa realizar vistoria, 
elaboração de projeto e alteração nas 
redes ao longo do percurso, se neces-
sário. O fornecimento provisório de 
energia elétrica atende eventos e fes-
tividades de duração inferior a 30 dias. 

ENERGIAS RENOVÁVEIS
O Brasil encerrou 2022 com 8 Gi-
gawatts (GW) de expansão na capaci-
dade instalada de energia elétrica e a 
maior contribuição para o alcance do 
resultado saiu de novos parques eóli-
cos em operação na Bahia, no Piauí e 
no Rio Grande do Norte. Levantamen-
to do Instituto SENAI de Inovação em 
Energias Renováveis (ISI-ER) mostra 
que dos 8 GW adicionados à matriz 
elétrica brasileira entre janeiro e de-
zembro, 35,49% correspondem à ofer-
ta da chamada “energia dos ventos”.

JANEIRO BRANCO
O Serviço de Psicologia Aplicada da 
UFRN lançou a edição 2023 da cam-

panha Janeiro Branco, que é um mo-
vimento social nacional dedicado à 
construção de uma cultura da saúde 
mental na humanidade. As ações de 
conscientização acontecem de 12 a 31 
de janeiro e as inscrições podem ser 
realizadas pelo Sigaa. A Diretoria de 
Atenção à Saúde do Servidor (DASS) 
e o Instituto do Envelhecer (IEN) tam-
bém participam desta parceria, que 
não se limita à comunidade universi-
tária, mas se estende a todo o público.

REPÚDIO CBF
A Confederação Brasileira de Futebol 
emitiu uma nota de repúdio ao uso da 
camisa da seleção brasileira por mani-
festantes antidemocráticos. “A camisa 
da Seleção Brasileira é um símbolo da 
alegria do nosso povo. É para torcer, 
vibrar, amar o país. A CBF é uma en-
tidade apartidária e democrática e es-
timula que a camisa seja usada para 
unir e não para separar os brasileiros. 
A entidade repudia veementemente 
que a nossa camisa seja usada em atos 
antidemocráticos e de vandalismo”

EDITAL POTIGÁS
A Companhia Potiguar de Gás (Potigás) 
divulgou nesta segunda-feira, 09/01, a 
relação dos projetos aprovados no Edital 
Natural Como Fazer o Bem 2022/2023. 
Lançado em novembro de 2022, o pro-
grama tem como objetivo contemplar 
projetos socioculturais e esportivos que 
promovam a inclusão social e contribu-
am com o desenvolvimento sustentá-
vel do Rio Grande do Norte. No total, 12 
projetos foram selecionados.
O resultado do edital está disponível 
no endereço: potigas.com.br/natural.

Leonardo Rodrigues de Jesus, 
sobrinho do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, participou da inva-
são ao Congresso Nacional no 
domingo (8). Também conhe-
cido como “Léo Índio”, ele foi 
candidato a deputado distrital 
pelo PL em 2022, mas não con-
seguiu se eleger. 

OPINIÃO

NOTAS DA REDAÇÃO

Foto: Divulgação
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IDENTIFICAÇÃO DE EXTREMISTAS
O Ministério da Justiça abriu canal de comunica-
ção especial para receber imagens e denúncias 
que ajudem na identificação dos extremistas que 
participaram dos atos golpistas deste domingo 
em Brasília. Contato: denuncia@mj.gov.br.

OPERAÇÃO “INFÂNCIA PROTEGIDA”
A Polícia Civil do Rio Grande do Norte (PCRN) di-
vulgou, nesta segunda-feira (09) balanço da 1ª fase 
da Operação “Infância Protegida”, deflagrada na 
última sexta-feira (06). O objetivo das diligências 
é combater e prevenir as infrações penais pratica-
das contra Crianças e Adolescentes do Rio Gran-
de do Norte, nesta época de veraneio. Durante as 
abordagens, três prisões foram realizadas, além 
de diversas diligências junto à rede de assistência, 
considerando a presença de crianças em locais 
não condizentes ao seu desenvolvimento e idade.

IPEM AUMENTA VERIFICAÇÕES 
O Instituto de Pesos e Medidas do Rio Grande do 
Norte (IPEM/RN), órgão delegado do Inmetro, rea-
lizou, de janeiro a dezembro de 2022, mais de 190 
mil ações de verificação e fiscalização de diversos 
itens regulamentados nas três áreas de atuação da 
instituição: Verificação da Conformidade, Instru-
mentos, e Pré-Medidos. As ações visam garantir o 
cumprimento da legislação referente a qualidade e 
a segurança de diversos produtos e serviços como: 
bombas de combustíveis, sistema de medição de 
GNV, balanças, esfigmomanômetros (medidores 
de pressão arterial), radares e cronotacógrafos.

ABASTECIMENTO SEGUE NORMAL
O Ministério de Minas e Energia (MME) garantiu a 
normalidade no abastecimento de combustíveis 
após os atos golpistas do domingo (8). O órgão, em 
articulação com as entidades vinculadas, tem ga-
rantido a normalidade do abastecimento nacional 
de combustíveis e o funcionamento adequado de 
refinarias, terminais e bases de distribuição.

REPÚDIO 
A Câmara Municipal de Natal publicou nota repu-
diando a invasão e depredação do Congresso Na-
cional, STF e Palácio do Planalto, ocorridas no último 
domingo (8). A nota relembra que o “Legislativo Na-
talense- que já teve suas dependências invadidas por 
manifestantes - reitera, através da sua Mesa Diretora, 
que estes fatos lamentáveis e marcados por violência, 
vandalismo e depredação do patrimônio público, são 
um desrespeito à democracia, às instituições e um 
atentado ao estado democrático de direito”.

PARABÉNS
09 de Janeiro é dia de comemorar a jornalista Marília 
Rocha, diretora de comunicação da Assembleia 
Legislativa e mamãe do Romeu. Parabéns!
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O Rio Grande do Norte en-
viou, na manhã desta segunda-
-feira (9), 30 policiais militares ao 
Distrito Federal para reforçar a 
intervenção decretada pelo pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) na tarde do domingo (8). 
Além do RN, outros 13 estados 
anunciaram o envio de agentes 
para o DF.

“Nós, do Fórum de Gover-
nadores, nos reunimos ainda no 
domingo e manifestamos nossa 
indignação diante dos atos ter-
roristas realizados em Brasília. 
Também prestamos irrestrito 
apoio e solidariedade às medidas 
adotadas pelo presidente Lula e 
pelos demais chefes de poderes 
para restabelecimento da ordem 
e da paz em nosso país. Ao mes-
mo tempo, disponibilizamos as 
nossas forças de segurança para 
somar nesse momento de inter-
venção federal”, detalhou a go-
vernadora Fátima Bezerra.

Fátima ainda afirmou que 
nenhum episódio como os regis-
trados em Brasília aconteceu no 
RN. “Desde quando começaram 
os ataques terroristas na capital 
federal, nós tomamos as medidas 
aqui no Rio Grande do Norte. O 
secretário de Segurança do Esta-
do acompanhou toda a situação 
e esteve e permanece tudo sob 
controle”, assegurou.

Ainda na manhã desta se-
gunda-feira, o governo potiguar 
instaurou um Gabinete de Ges-

tão Integrada com o objetivo de 
fazer cumprir a recente decisão 
de Alexandre de Moraes, minis-
tro do Supremo Tribunal Federal 
(STF), para desocupação e dis-
solução total, em até 24 horas, 
de acampamentos bolsonaristas 
montados em áreas militares de 
todo o país - no caso do RN, no 
16° Batalhão de Infantaria Moto-
rizado do Exército, na Avenida 
Hermes da Fonseca, em Natal. A 
decisão foi publicada no Diário 
Oficial da União nesta segunda 
e determina, ainda, que todos os 
participantes sejam presos em 
flagrante por diversos crimes.

“O Gabinete de Gestão In-

tegrada, liderado pelo Coronel 
Araújo, já está tomando as me-
didas necessárias para cumprir 
fielmente a medida do ministro 
Alexandre de Moraes, para des-
mobilizar os chamados atos anti-
democráticos, golpistas, que ainda 
insistem em permanecer”, disse a 
governadora Fátima Bezerra.

“As forças de segurança públi-
ca do Estado, integradas com as 
demais, vão dar fiel cumprimen-
to à decisão judicial do ministro. 
Inicialmente, os militares vão até 
o local das manifestações para 
orientar as pessoas que estiverem 
por lá, informando que eles não 
podem permanecer ali. Caso haja 

desobediência, eles serão detidos 
para a Delegacia de Polícia para 
os procedimentos cabíveis”, ex-
plicou o Coronel Araújo.

Para o procurador-geral do 
Estado, Luiz Antônio Marinho, o 
momento é extremamente grave 
e requer reestabelecimento da or-
dem. “A determinação do STF é 
para que governadores e polícias 
militares de todo o país cumpram 
a ordem de desocupar a frente 
dos quartéis sob pena de respon-
sabilidade”, disse.

Fátima Bezerra viajou nesta 
segunda-feira para uma reunião 
do Fórum de Governadores com 
o presidente Lula. Também parti-

cipam do encontro os ministérios 
competentes e os demais Poderes. 
“Viemos à Brasília para, num ato 
institucional, mostrar ao povo 
brasileiro que a hora, mais do que 
nunca, é de se unir para defender 
a democracia. É esse o sentido da 
reunião de hoje com o presidente 
Lula e com os chefes dos demais 
poderes”, disse a petista.

REPÚDIO
Sobre os atos de vandalismo 

cometidos neste domingo nos 
palácios dos poderes, a governa-
dora Fátima Bezerra repudiou as 
ações criminosas.

“Vândalos, arruaceiros, de-
predando o patrimônio público. 
Atentando contra a ordem. O 
que vimos em Brasília foi violen-
to. Foi brutal. Foi um desrespeito 
às instituições, à nossa Constitui-
ção e à nossa democracia. Esse 
ato não pode ficar impune, de 
maneira nenhuma. Isso tem que 
ser enfrentado com todo rigor. 
Não basta só prender os vândalos 
que lá estavam. Tem que ir atrás 
de quem está por trás disso. Dos 
financiadores, dos incitadores. E 
nós, enquanto governadores do 
Brasil, temos absoluta confiança 
no trabalho, tanto do governo 
federal, como também no papel 
do Legislativo a nível nacional e 
na Justiça, que tomarão todas as 
medidas necessárias para punir 
aqueles que ousaram afrontar a 
nossa democracia”, finalizou.

Fátima ordena retirada de manifestantes 
e autoriza envio de 30 militares a Brasília
GOVERNADORA AINDA INSTAUROU GABINETE DE GESTÃO INTEGRADA PARA DESOCUPAÇÃO E DISSOLUÇÃO 
TOTAL DE MANIFESTANTES NO 16° BATALHÃO DE INFANTARIA MOTORIZADO DO EXÉRCITO, EM NATAL

Portão de entrada do 16° Batalhão do Exército foi palco de manifestações antidemocráticas 

Governadora Fátima Bezerra (PT) instaurou Gabinete de Gestão Integrada para cumprir a mais recente decisão do ministro Alexandre de Moraes, do STF

Foto: Cristiane Macedo

Foto: Elisa Elsie
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O ano de 2023 entra com 
uma novidade sendo implantada 
na Polícia Militar do Rio Gran-
de do Norte, que nos próximos 
dias, deve começar a utilizar as 
chamadas Bodycams, ou câmeras 
corporais. A nova ferramenta fará 
parte do uniforme policial da cor-
poração, começando pela Ronda 
Ostensiva com Apoio de Motoci-
cletas (Rocam). 

De acordo com a PMRN, os 
passos para que a ferramenta seja 
de fato implementada já foram, 
quase todos cumpridos, estando 
agora na fase final de capacitação 
e treinamento para  que possa ser 
efetivada a utilização das câmeras. 

A previsão é que até o final de 
janeiro, os equipamentos já este-
jam sendo utilizados pelos poli-
ciais militares.

“Outras forças e batalhões da 
Instituição serão contempladas 

Câmeras corporais devem ser utilizadas 
ainda este mês pela Polícia Militar do RN
ASSOCIAÇÕES LIGADAS À POLÍCIA MILITAR DEFENDEM A UTILIZAÇÃO DAS CÂMERAS, MAS QUESTIONAM ALGUNS PONTOS NO USO 
DO EQUIPAMENTO, ENTRE ELES, A PRIORIDADE DA FERRAMENTA EM DETRIMENTO À MANUTENÇÃO DE VIATURAS E PRÉDIOS 

Policiais da Rocam serão os primeiros a utilizar a Bodycam

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil
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A governadora Fátima Bezerra acompanhou os atos 
terroristas bolsonaristas em Brasília ao lado de outros 
governadores, que se reuniram virtualmente dentro 
do Fórum de Governadores. Fátima, assim como 
fizeram os colegas gestores, colocou à disposição do 
governo federal as forças de segurança do RN. O gru-
po marcou uma reunião com o presidente Lula para 
esta segunda-feira, às 18h, para avaliar o cenário.

DANIELA FREIRE

DNA 
Há notícias de que a destruição das sedes dos 3 Poderes em 
Brasília, neste domingo, pelos terroristas bolsonaristas anti-
democráticos liderados, como se sabe há muito tempo, por 
grandes empresários (sobretudo do agro) e lideranças polí-
ticas do bolsonarismo, teve participação de potiguares que 
atenderam ao chamado de alguns dos principais nomes do 
bolsonarismo no RN.

POSIÇÃO 
Muito se falou nos nomes do deputado fedetal General Gi-
rão e do Coronel Azevedo, como ‘incentivadores’ da ida 
de potiguares bolsonaristas a Brasília. A coluna conseguiu 
confirmar que Girão não esteve em Brasília neste domingo. 
O parlamentar está curtindo dias de descanso em praia do 
RN. Mas pegou mal o vídeo divulgado por ele no Twitter 
incentivando o início dos atos terroristas na capital federal, 
ontem pela manhã. À noite, após repercussão extremamen-
te negativa da selvageria ocorrida, inclusive internacional-
mente, o deputado bolsonarista precisou mudar de posição 

GIRO PELO TWITER 
> ...da jornalista Vera Magalhães: “Segundo fonte do gover-
no do DF, Torres viajou para Orlando, justamente o mesmo 
local onde está Jair Bolsonaro. Ele assumiu o cargo na sema-
na passada e saiu de férias. (Ex) Secretário de Segurança do 
DF, Anderson Torres está nos EUA”;
> ...da presidente do STF Rosa Weber: “O Brasil viveu neste 
domingo - 8 de janeiro de 2023 - uma página triste e lamen-
tável de sua história, fruto do inconformismo de quem se 
recusa a aceitar a democracia”;
> ...do deputado federal André Janones: “Alguns congres-
sistas americanos começam a se mobilizar para que a extra-
dição do principal responsável (Jair Bolsonaro), pelos atos 
terroristas no Brasil seja deportado. O mundo está pasmo 
com o que viveu o Brasil hoje”.

posteriormente, de acordo com 
o planejamento que estamos 
elaborando”, diz o Comandante 
Geral da PMRN, o coronel Ala-
rico Azevedo. 

Em 19 de dezembro de 2022, o 
Governo fez a entrega das 15 pri-
meiras bodycams. Elas ficarão aco-
pladas ao corpo dos militares em 
atuação, permitindo a filmagem de 
todo o procedimento policial. 

Esse fato pode causar estra-

nheza para alguns, que enxergam 
dois lados no serviço prestado 
pelos equipamentos tecnológicos. 

O Major Robson Teixeira, 
presidente da  Associação dos 
Oficiais Militares Estaduais do 
RN (Assofme), fala sobre sua 
percepção do equipamento que 
está em vias de implantação. 

“A Associação de Oficiais ob-
serva que existe um lado positivo 
e um lado negativo. O positivo 

é que as ações filmadas por bo-
dycamns instaladas nos policiais, 
salvaguarda, protege, dá uma 
retaguarda jurídica para aqueles 
policiais que atuam dentro dos 
ditames legais, não temendo pos-
síveis denunciações caluniosas”, 
explica o major Robson Teixeira. 
Ele continua mostrando o que 
acredita ser o ponto negativo: 
“Muitas vezes a ocorrência preci-
sa de uma energia policial a mais 
que aos olhos de um leigo, beira 
a ilegalidade, e isso pode inibir a 
ação policial”, completa.

O representante da Assofme 
também falou sobre a obrigatorie-
dade ou não do equipamento. “A 
gente entende, como em muitos 
casos nos Estados Unidos, por 
exemplo, que a câmera pode ser 
opcional. O policial ligar a cap-
tação de imagens ser uma opção 
que lhe faculte no exercício da sua 
função que muitas vezes, como eu 
já expus, não é conveniente fazer 
aquela filmagem por se tratar de 
uma ação vigorosa, enérgica.

Por outro lado, se o policial 
está muito consciente de que aqui-
lo ali não lhe trará nenhuma reper-
cussão negativa, a gente entende 
que é uma salvaguarda, uma prote-
ção para sua atuação”, finaliza.

Já a subtenente Márcia Carva-
lho, presidente da Associação dos 
Subtenentes e Sargentos Policiais e 
Bombeiros Militares do RN (ASS-
PMBMRN), considera favorável 
a adoção de equipamentos de que 
vão beneficiar a segurança do po-
licial, no entanto, aponta que a ad-
ministração deveria dar prioridade a 
outras necessidades da corporação. 

“No momento existem outras 
coisas que o Governo deveria se 
preocupar, como por exemplo a 
manutenção das viaturas, dos pré-
dios que estão de calamidade públi-
ca. Tem a questão do fardamento 
novo que, hora muda e ninguém 
sabe quando vai se receber; a ques-
tão do pagamento das diárias ope-
racionais em atraso; a questão do 
décimo terceiro em atraso”, encerra 
a subtenente Márcia Carvalho.

sobre o movimento criminoso e por meio de nota 
ele disse que “a violência ocorrida em Brasília não 
tem o meu apoio”.

REAÇÕES 
Em Natal e no RN chamou a atenção a ré dada 
pelos políticos bolsonaristas-raiz, que sempre in-
centivaram os atos antidemocráticos. O senador 
eleito e ex-ministro bolsonarista Rogério Mari-
nho, o ex-ministro das Comunicações bolsona-
rista Fábio Faria e o prefeito Álvaro Dias critica-
ram a destruição em Brasília,  após anos dando 
cobertura a todo tipo de crime e fake news da 
turma radical. Agora, receberam inúmeras inte-
rações negativas de seguidores nas suas redes so-
ciais pelas novas posições divulgadas.

RÉ 
O prefeito de Natal Álvaro Dias, bolsonarista 
de carteirinha até pouco tempo atrás, disse que 
“os atos merecem o repúdio de toda a sociedade 
brasileira, na medida em que atentam contra a 
democracia e o Estado Democrático de Direito 
no nosso País”. Rogério Marinho registrou: “A de-
mocracia não admite a depredação e a barbárie”. 
Já Fábio Faria assinalou: “Cenas injustificáveis e 
lamentáveis que merecem todo o repúdio”.

TIRANDO A MÁSCARA 
O deputado federal Rafael Motta respondeu a  
postagem em que Rogério Marinho diz repudiar 
os atos criminosos. O presidente do PSB no RN 
mostrou a contradição do conterrâneo. “Fala isso 
para o marginal do seu presidente que pegou o 
Guanabara para os EUA curtir a Disney...”, escre-
veu Motta a Rogério.

ALERTA 
Como futuro presidente da Petrobras, o senador 
Jean Paul Prates precisou antecipar neste domin-

go os trabalhos referentes ao cargo que irá ocupar. Prates 
ficou sabendo sobre possíveis invasões de terroristas bol-
sonaristas a refinarias da Petrobras, o que acabou ocor-
rendo na madrugada desta segunda. Nas redes sociais, 
Prates relatou que conversou com o Ministro da Defesa 
Flavio Dino e com os governadores de alguns dos estados 
“que poderiam ser afetados por movimentações indevidas 
em refinarias e terminais, por parte de terroristas e vânda-
los na sequência dos eventos de Brasília”.

AGINDO 
De acordo com Prates, havia uma grande quantidade de 
postagens convocando e mobilizando movimentos na 
madrugada junto às refinarias da Petrobras. “Entrei em 
contato com o atual presidente interino em exercício, di-
retor de Desenvolvimento da Produção, João Henrique 
Rittershaussen, que informou que as equipes de segu-
rança foram acionadas, bem como a segurança pública, 
e que as equipes da empresa estão reavaliando a situa-
ção a cada momento. Preocupação com Reduc, Replan, 
Revap, Refap, que estão nas postagens de convocação”, 
relatou o senador.
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Sem a devida realização da 
licitação, a Urbana opera a rea-
lização dos serviços por meio de 
contratos emergenciais aditiva-
dos a cada seis meses. De acor-
do com a estatal, cada empresa 
que hoje atua poderá entrar no 
processo licitatório, onde fará a 
cotação do seu preço e quem 
oferecer o menor preço com 
condições técnicas, acervo téc-
nico, e que atenda às necessi-
dades do edital, será a empresa 
vencedora. 

Durante o ano de 2021, o ser-
viço foi responsável pela coleta 
de 436.443,78 toneladas, 

sendo 265.669,76 de resídu-
os da coleta domiciliar. Por mês 
foram coletadas 161.375,72 
toneladas de resíduos da cons-
trução civil. A média mensal 
de a coleta domiciliar foi de 
22.139,15 toneladas. 

Já em 2022 foram 
393.660,33 toneladas cole-
tadas, sendo 242.424,43 to-
neladas de resíduos da coleta 
domiciliar. Os resíduos de cons-
trução civil chegaram à média 
de 141.994,17 toneladas por 
mês. A média domiciliar, segun-
do a Urbana, foi de 22 mil tone-
ladas por mês. 

A Urbana aponta que a 
previsão do edital é de 22 to-
neladas/mês, com a variação 
para mais ou para menos, de-
pendendo do período do ano. 
No projeto apresentado pela 
Fundação Instituto de Pesqui-
sas Econômicas (FIPE) para 
licitação, o sistema é híbrido. 
A coleta domiciliar por tone-
lada/mês e os demais serviços 

será pago por equipe/mês. Os 
técnicos do TCE recomendam 
que todas as unidades de me-
dida sejam por tonelada/mês, 
mas a Urbana questiona essa 
recomendação, por entender 
que, em sendo tonelada/mês 
para todas as unidades de me-
dida, poderá ter um incremen-
to significativo nos custos da 
Urbana.

COMO FUNCIONA O SERVIÇO DIÁRIO

COLETA DOMICILIAR PREVISTA

Segunda-feira, 9 de janeiro de 2023GERAL

Urbana mantém contratos com as empresas Marquise, Zelo e MB Limpeza Urbana para execução de diferentes atividades

Uma das licitações mais 
aguardadas pela população de 
Natal, a dos serviços de limpeza 
pública, está parada desde 2021. 
A  Companhia de serviços Urba-
nos de Natal (Urbana) pretendia 
lançar três editais para contrata-
ção de empresas para a realiza-
ção das atividades, no entanto, o 
processo acabou sendo suspenso 
após a identificação de irregulari-
dades pelo Tribunal de Contas do 
Estado do Rio Grande do Norte 
(TCE-RN), que abriu investiga-
ções sobre o certame. O processo 
está em tramitação na Corte de 
Contas há mais de um ano, e se-
gue sem previsão para um desfe-
cho que possibilitará a retomada 
do processo licitatório e a conse-
quente contratação de empresa 
para prestação dos serviços. 

A Urbana alega que aguarda 
um posicionamento final do Tri-
bunal de Contas do Estado sobre 
os editais, e que a realização do 
certame dependendo posiciona-
mento final do TCE. “A previsão 
está dentro do processo. O valor 
é de aproximadamente R$ 10 mi-
lhões mensais pelos três editais. 
O Edital 1 trata da coleta domi-
ciliar, recolhimento de podas e 
entulhos, além da higienização 
de feiras, da coleta de pneus, e da 
roçagem de áreas verdes. O Edi-
tal 2 trata da administração do 
transbordo, para transporte dos 
resíduos do transbordo ao aterro 
sanitário. O Edital 3 são os servi-
ços complementares, para suprir 
as necessidades da Urbana nos 
serviços de capinação, varrição, 
caiação”, diz a Urbana por meio 
de sua assessoria. 

Por sua vez, o TCE alega que 
não é possível determinar um 
prazo para a resolução do pro-
cesso, o que a empresa pública 
diz ser necessário para que os edi-
tais sejam lançados e a licitação 
ocorra. “Os processos seguem 
o rito normal, não tem como 
precisar uma data ou um prazo 
para ter um desfecho”. Dos três 
editais, dois estão sob análise do 
Tribunal de Contas, o 001/2021 
e o 003/2021. O processo 
002489/2021, em tramitação no 
TCE-RN, tem como objeto o pri-
meiro edital. Dentre os indícios 
de irregularidades, o Ministério 
Público de Contas apontou para 

URBANA AGUARDA POSICIONAMENTO DO TCE PARA PROSSEGUIR COM PROCESSO LICITATÓRIO QUE ESTÁ PARADO DESDE 2021

Licitação da limpeza pública 
de Natal segue emperrada

Foto: Divulgação 

a possível incapacidade de autos-
sustentação financeira da estatal, 
em face aos “significativos recur-
sos financeiros envolvidos que 
somam quase meio bilhão, espe-
cificamente R$485.192.253,60”, e 
o fato de a Urbana possuir dívida 
relativa ao não recolhimento de 
contribuições para o custeio da 
seguridade social equivalente a 
R$270 milhões. 

No decorrer do processo, re-
gistrado ainda em julho de 2021, 
os conselheiros da 1ª Câmara de-
cidiram, em acórdão datado de 31 
de março de 2022, que a licitação 
apreciada deveria ser anulada em 
virtude dos vícios insanáveis nela 
presentes. No mesmo documen-
to foi estabelecido prazo de 90 
dias para que Urbana apresentas-
se uma nova minuta de edital. A 
empresa pediu reconsideração da 
decisão e o processo segue em tra-
mitação. Já o processo de número 
003360/2021 que analisa o edital 
003/2021, determinou, em acór-
dão proferido pelos conselheiros 
da 1ª Câmara, em sessão no dia 03 
de fevereiro de 2022, a suspensão 
do certame até que o mérito da 
lide fosse apreciado pela Corte de 

Contas. Na representação inicial, 
a Secretaria de Controle Externo 
apontou que existem vulnerabi-
lidades no processo que podem 
ser consideradas como vícios insa-
náveis, bem como que, a “estatal 
apresenta condições suficientes 
para, de forma direta e autossufi-
ciente, prestar os serviços de varri-
ção, capinação, roçagem e limpeza 
de praia”, o que restou entendido 
que não existe razão para a contra-
tação pretendida pela Urbana. 

Na última movimentação do 
processo, um acórdão de 15 de 
dezembro de 2022, a relatora, a 
conselheira Maria Adélia Sales, 
dá prazo de 60 dias para que a 
Urbana proceda com ajustes no 
edital 003/2021, de modo a sa-
nar alguns pontos, especialmente, 
no que tange à “comprovação da 
real necessidade da contratação”; 
e à “forma de execução e aos cri-
térios para a sua medição, paga-
mento e avaliação de qualidade”. 
De acordo com o documento, a 
regularização desses pontos pres-
supõe a retomada da concorrên-
cia. Em contato com o NOVO, 
a Urbana disse que ainda não 
foi notificada sobre o acórdão.  
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A vacina que protege contra 
o Papilomavírus Humano (HPV) 
foi incorporada ao Sistema Úni-
co de Saúde (SUS) em 2014. O 
imunizante é utilizado como es-
tratégia de prevenção e redução 
de doenças ocasionadas pelo ví-
rus, como cânceres do colo do 
útero, vulva, vagina, região anal, 
pênis, boca e garganta. No Rio 
Grande do Norte, a cobertura 
vacinal com duas doses na po-
pulação masculina, entre 11 e 
14 anos de idade, foi de 28,78%, 
e entre as meninas de 9 até 15 
anos foi de 46,40%. Ambos os 
índices abaixo do que preconiza 
o Programa Nacional de Imuni-
zações (PNI), cuja meta é 80% 
de cobertura vacinal.

“O principal perigo do HPV é 
que ele produz uma infecção com 
poucos sintomas. Não é como 
a covid, que a pessoa tem febre, 
coriza, tosse ou dor na garganta. 
A pessoa vai desenvolver uma 
infecção subclínica. Ou seja, não 
vai apresentar sintomas. Se o vírus 
estiver na parte externa da região 
genital, como nos grandes e pe-

quenos lábios, pênis ou ânus, po-
dem surgir verrugas. Mas a pessoa 
vai percebê-las e, certamente, pro-
curar um médico. Diante disso, o 
especialista dará o diagnóstico e 
fará a retirada”, explicou o infec-
tologista Kleber Luz.

Segundo o médico, essas ver-
rugas podem aumentar e se trans-
formar em câncer. “Essas verru-
gas são um perigo. Primeiro que é 
esteticamente comprometedor, e 
segundo que tem a possibilidade 
do surgimento do câncer. Outra 
questão é que, se houver uma le-
são mais interna e o vírus estiver 
no colo do útero, pode causar o 
câncer de colo de útero, que co-
meça com alterações localizadas, 
mas que, se não diagnosticadas e 
tratadas, a tendência é haver um 
aprofundamento da lesão. Então, 
passa de um câncer localizado 
a um câncer invasivo, podendo 
comprometer o útero na sua tota-
lidade e até mesmo outras estru-
turas da pelve da mulher, como 
trompas ou ovários”, detalhou.

A infecção do HPV é causada 
sexualmente, por isso, a imuniza-

ção é feita em adolescentes que, 
teoricamente, ainda não deram 
início à vida sexual. Atualmente, 
no Brasil, a vacina contra o HPV 
é administrada em duas doses em 
meninos e meninas entre 9 e 15 
anos de idade.

No Rio Grande do Norte, 
entre as meninas de 9 a 15 anos, 
67,17% do público recebeu a pri-
meira dose. A segunda dose, por 
sua vez, imunizou 46,40% das 
adolescentes. Com relação aos 
meninos, a primeira dose do imu-
nizante foi aplicada em 47,03% 
da população apta a se vacinar. 
Esse número diminuiu mais ain-
da na segunda dose, com 28,78% 
de imunizados. Os dados de 2022 
ainda não foram divulgados.

Esse ano, a capital, Natal, ba-
teu recorde de cobertura vacinal 
contra o HPV. A melhor cober-
tura já registrada havia sido em 
2019. “Natal sempre manteve 
um nível muito baixo de cober-
tura vacinal. Nosso melhor ano 
foi 2019, em que nós chegamos 
a 28% da população vacinada. 
Hoje temos quase 35 mil jovens 

entre 9 e 14 anos no município 
e, esse ano, alcançamos 34,7% de 
jovens imunizados”, informou 
a Secretaria Municipal de Saúde 
(SMS/Natal).

No Brasil, o câncer do colo do 
útero é o terceiro tipo de câncer 
mais incidente entre as mulheres. 
Para o ano de 2022, o Instituto 
Nacional de Câncer (INCA) esti-
mou 16.710 novos casos em todo 
o país. Já para 2023, a previsão é 
de que haja 17.010 novos casos 
da doença.

A Secretaria Estadual de Saú-
de Pública (Sesap) fez um alerta 
sobre a importância da vacinação 
contra o HPV, destacando a pre-
venção de doenças como o cân-
cer de colo de útero com o esque-
ma vacinal completo. “A segunda 
dose deve ser tomada seis meses 
depois da primeira. É importante 
que o esquema vacinal seja com-
pletado para que a gente consiga 
garantir essa proteção e consiga 
evitar esses possíveis novos casos 
de câncer que teremos futura-
mente. Esse imunizante previne 
uma série de cânceres: de boca, de 

colo de útero, da faringe… então 
é importante que a gente tenha 
essa proteção. Prevenir é sempre 
melhor do que remediar”, disse a 
coordenadora de Vigilância em 
Saúde da Sesap, Kelly Lima.

Recentemente, a Organização 
Mundial da Saúde (OMS) atuali-
zou as recomendações para a vaci-
na contra o HPV, defendendo que 
um esquema de dose única pode 
oferecer maior eficácia e durabili-
dade de proteção quando compa-
rado ao esquema de duas doses.

De acordo com a OMS, a al-
ternativa de aplicação de dose úni-
ca contra o vírus poderá ampliar 
o acesso à vacina, oferecendo aos 
países a oportunidade de expan-
dir o número de meninas que po-
dem ser vacinadas e reduzindo o 
esforço pelo acompanhamento, 
muitas vezes complicado e caro, 
necessário para completar a série 
de vacinação. “É vital que os paí-
ses fortaleçam seus programas de 
vacinação contra o HPV, agilizem 
a implementação e revertam os 
declínios na cobertura”, disse a 
OMS em comunicado.

Secretaria de Saúde faz alerta para que 
adolescentes se vacinem contra HPV 
VÍRUS É TRANSMITIDO SEXUALMENTE E PODE CAUSAR CÂNCER NO COLO DO ÚTERO E EM OUTROS ÓRGÃOS 

Meta de cobertura vacinal é de 80%, mas RN não atingiu ainda nem metade do preconizado
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Foto: Divugação

Estatísticas da OMS apontam que cerca de 30% da população já teve ou terá algum tipo de transtorno mental

Convidar as pessoas a pensa-
rem sobre o sentido e o propósi-
to das suas vidas, a qualidade dos 
seus relacionamentos e o quanto 
elas conhecem sobre si mesmas, 
suas emoções, seus pensamentos 
e seus comportamentos. Esse é 
o objetivo da campanha Janeiro 
Branco, que esse ano está em sua 
sétima edição.

A psicóloga Cristina Hahn 
reforça a importância de não 
negligenciar os cuidados com a 
saúde mental, pois, segundo ela, 
o “mundo interno” é tão impor-
tante quanto o “mundo externo”. 
“As dores emocionais doem tanto 
quanto as físicas. Já está mais do 
que na hora de acordarmos para 
a necessidade de nos escutar, de 
ter autoconhecimento e, acima 
de tudo, de cuidar da nossa cabe-
ça. Se prestarmos atenção, basta 
dar uma rápida olhada ao nosso 
lado para ver quantas pessoas que 
conhecemos que estão sofrendo 
com transtornos mentais”, disse.

Uma estatística da Organi-
zação Pan-Americana da Saúde 
(OPAS), braço da Organização 
Mundial da Saúde (OMS), aponta 
que 30% da população das Amé-
ricas já teve ou ainda terá algum 
tipo de transtorno mental. Mas 
se engana quem pensa que todo 
transtorno mental é igual.

Segundo o Manual Diagnós-
tico e Estatístico de Transtornos 
Mentais (DSM-5), existem mais 
de 300 transtornos catalogados. 
Entre eles estão os transtornos 
afetivos ou de humor, como a 
depressão; transtorno bipolar; 
transtornos de ansiedade, como 
o TAG (transtorno de ansie-
dade generalizada); a síndrome 
do pânico e fobias. Além disso, 
também existem os transtornos 
alimentares, como anorexia, bu-
limia, compulsão alimentar etc; 
os transtornos de personalidade, 
como transtorno obsessivo com-
pulsivo, borderline etc; esquizo-
frenia e outros.

De acordo com Hahn, para 
identifi car se está adoecido men-
talmente ou não, o indivíduo pre-
cisa observar alguns sintomas físi-
cos, emocionais e mentais, como 

movimento alerta para 
cuidados com a saúde mental

Janeiro Branco
OBJETIVO DA CAMPANHA É FAZER COM QUE A POPULAÇÃO PASSE A TER MAIS 
CUIDADO COM A SAÚDE MENTAL E TAMBÉM CHAMAR A ATENÇÃO DAS INSTITUIÇÕES 
E DAS AUTORIDADES PARA AS NECESSIDADES RELACIONADAS AO TEMA
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Janeiro BrancoJaneiro Branco

“mudanças de humor repentinas, 
mudanças no comportamento, 
difi culdades de concentração, ra-
ciocínio, em expressar ideias ou 
em conviver com outras pessoas, 
cansaço excessivo, irritabilidade, 
inquietação, falta de paciência, 
alterações de sono para mais ou 
para menos e de apetite, abusos 
de álcool, drogas ou medicamen-
tos, taquicardia e dores no peito, 
além de dores no corpo – como 
as tensões musculares, lombalgias 
e dores de cabeça – e problemas 
digestivos”. Os sintomas, de acor-
do com a psicóloga, podem fazer 
parte de transtornos como de-
pressão, ansiedade, síndrome de 
Burnout, entre outros.

“Fique atento às mudanças 
de atitudes, sentimentos, pensa-
mentos e comportamentos que 
podem estar prejudicando sua 
qualidade de vida”, reforçou Cris-
tina, complementando ainda que 
é possível tratar esses transtor-
nos e recuperar a saúde mental. 
“É necessária uma avaliação psi-
cológica, para então direcionar 
o tratamento psicoterápico mais 
adequado e a possível necessida-

de de avaliação psiquiátrica por-
que, em alguns casos, além da 
psicoterapia, é preciso associar o 
acompanhamento psiquiátrico”, 
explicou.

O Rio Grande do Norte pos-
sui alguns pontos de atenção de 
acordo com a complexidade que 
o caso requer através da Rede 
de Atenção Psicossocial (RAPS): 
1.053 Estratégias de Saúde da 
Família; 46 Centros de Atenção 
Psicossocial (CAPS) nas 8 regiões 
de saúde; 4 Serviços Residencial 
Terapêutico (SRT), sendo 3 em 
Natal e 1 em Caicó; 3 Unidades 
de Acolhimento Infantojuvenil, 
sendo 2 em Natal e 1 em Parna-
mirim; 1 Centro de Convivência 
em Natal; e 32 leitos de saúde 
mental, sendo 5 no Hospital Tar-
císio Maia, 5 no Hospital Mariano 
Coelho, 8 no Hospital Cleodon, 8 
no Hospital Nivaldo Junior, 6 no 
Hospital Onofre Lopes e 80 leitos 
no Hospital Geral João Machado.

De acordo com a Secretaria 
Estadual de Saúde Pública (Se-
sap), o serviço atual supre a de-
manda do estado. “Existe um 
processo de desospitalização. An-

tigamente, as pessoas fi cavam a 
vida toda internadas, sem contato 
social. Mas tem um movimento 
acontecendo que é o movimento 
antimanicomial, que busca outras 
formas de tratamento para o pa-
ciente”, disse a Sesap.

A Secretaria ainda informou 
que, recentemente, foi defl agrado 
o Plano Estadual de Expansão 
de Leitos de Saúde Mental em 
Hospitais Gerais do Estado. No 
entanto, de acordo com o Con-
selho Regional de Psicologia da 
17ª Região (CRP/RN), “somente 
a oferta de mais serviços psico-
lógicos para a população tem se 
mostrado insufi ciente em termos 
de política pública”.

“Está crescendo o número de 
pessoas apresentando consumo 
dependente de drogas, com pen-
samento e tentativas de suicídio, 
com crises de pânico, em surto 
psicótico e várias outras manifes-
tações de sofrimento. Ações como 
aumento de leitos psiquiátricos e 
oferta de psicoterapia, sem a de-
vida articulação intersetorial, pen-
sando no cuidado humanizado e 
em liberdade, não bastam. A saúde 

mental se constrói de modo inter-
disciplinar e intersetorial, ou seja, 
não é somente assunto de psicó-
logo e psiquiatra. É necessário in-
vestir na articulação com escolas 
para pensar na saúde de crianças 
e adolescentes; programas de es-
porte e lazer; serviços da assistên-
cia social, leitos psiquiátricos em 
hospitais gerais (em casos de ne-
cessidade de internação); parcerias 
entre as redes de saúde mental e 
as instituições de ensino superior, 
e vários outras ações que podem 
ser pensadas com o objetivo de 
promover cuidado, considerando 
a autonomia, respeito e dignidade 
da população”, explicou a conse-
lheira Ana Izabel.

Ela ainda pontuou que esse 
cenário não se reduz ao RN. “É 
algo que pode ser observado em 
todo o Brasil. Por isso, a impor-
tância de aproveitarmos esse Ja-
neiro Branco, assim como todos 
os meses e cores do ano, para dis-
cutirmos Política Saúde Mental. 
Defendemos, enquanto Conselho 
Regional de Psicologia, que saúde 
mental deve ser pauta de janeiro a 
janeiro”, disse.
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A tarifa dos serviços de abas-
tecimento de água e esgotamento 
sanitário de Natal deve ser reajus-
tada em 5,9% para todas as cate-
gorias de consumo. O novo índi-
ce pode entrar em vigor a partir 
de março de 2023. A revisão está 
sendo analisada desde dezembro 
do ano passado, quando no perío-
do entre os dias 5 e 12, a Agência 
Reguladora de Serviços de Sa-
neamento Básico do Município 
do Natal (ARSBAN) abriu uma 
consulta pública para discutir um 
possível aumento da tarifa para 
os serviços de abastecimento de 
água e esgotamento sanitário no 
Município do Natal.

Segundo a ARSBAN, o objeti-
vo da consulta é assegurar a trans-
parência e a participação da socie-
dade nas discussões do processo 
regulatório, bem como dar aos 
usuários dos serviços públicos 
regulados, agentes econômicos e 
demais interessados no setor de 
saneamento básico, em especial, 
os serviços de abastecimento de 
água e esgotamento sanitário, a 
oportunidade de manifestarem 
sua opinião, apontar críticas e le-
vantar sugestões sobre a proposta 
de Resolução e a Nota Técnica, 
proporcionando maior grau de 
confiabilidade, clareza e seguran-
ça ao processo de tomada de de-
cisão da Instituição.

Ainda de acordo com a agência 
reguladora, após o fim do período 
da referida consulta pública, hou-
ve a primeira reunião do Conselho 
Municipal de Saneamento Básico 
de Natal (COMSAB) para defini-
ção e deliberação da escolha do 
melhor índice de reajuste, visando 
repor as perdas inflacionárias do 
corrente ano. A reunião foi reali-
zada em 21 de dezembro de 2022, 
com a aprovação por unanimidade 
de seus conselheiros da metodolo-
gia de reajuste tarifário, escolhen-
do o Índice de Preço do Consumi-
dor (IPCA) como o melhor meio 
de reposição e de menor impacto 
para o primeiro reajuste tarifário 
do 4° ciclo (2019-2023).

Desta forma, em 23 de dezem-
bro de 2022, a ARSBAN recebeu 
da Companhia de Águas e Esgotos 
do Rio Grande do Norte (Caern) 
o Pleito do Primeiro Reajuste Ta-
rifário, que está sendo analisado e, 
será encaminhado para uma nova 

Para quem paga tarifa Residencial Social (pessoas de baixa renda) que consomem o 
limite de até 10 mil litros de água durante o mês, o reajuste será de R$ 8,43 para R$ 8,92

Reajuste da tarifa de água 
em Natal deve ser de 5,9% 
TARIFA DOS SERVIÇOS DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA E ESGOTAMENTO SANITÁRIO DE NATAL 
PODE SOFRER ALTA DE 5,9%; ÚLTIMO REAJUSTE DE PREÇOS ACONTECEU EM AGOSTO DE 2021

VOCÊ SABE O 
QUE É O CADE? 
E O COAF?

O brasileiro já está acostuma-
do com o uso das siglas. Aliás, 
me parece que nós temos a 
preferência por substituir 
expressões e significados longos 
por algumas poucas letras. 
Dentro de tantas siglas, na colu-
na de hoje, por absoluta curiosi-
dade, resolvi desvendar para o 
leitor esse pequeno mistério: 
você sabe o que é o CADE e o 
COAF? Essas abreviaturas são 
comuns na linguagem da econo-
mia ou dos mercados, pois o 
primeiro é o encurtamento de 
Conselho Administrativo de 
Defesa Econômica (CADE), 
enquanto o segundo significa 
Conselho de Controle de 
Atividades Financeiras (COAF). 
Ambos são órgãos colegiados 
ligados ao Governo Federal que 
atuam em áreas correlatas e com 
finalidades que se complemen-
tam, afinal os dois conselhos 
buscam maior segurança 
econômica para o país. O CADE 
tem por objetivo mais específico 
garantir a livre concorrência no 
mercado, fomentando ações que 
estimulem essa livre concorrên-
cia, mas também cuidando de 
providências que impeçam o 
prejuízo ou a minimização dela 
– é o caso, por exemplo, da 
análise que esse conselho faz em 
fusões de grandes empresas e, 
ainda, da repressão aos cartéis, 
que tentam controlar os preços. 
Já o COAF, para alcançar aquela 
segurança econômica, atua no 
combate à lavagem de dinheiro e 
contra o financiamento do ter-
rorismo, sendo, assim, uma uni-
dade de inteligência financeira: 
esse conselho recebe e analisa 
milhares de informações e dados 
de transações financeiras realiza-
das em todo o país, monitorando 
ações suspeitas e investigando 
eventual caráter criminoso. 
Vejam que esses dois órgãos cos-
tumam atua de maneira silencio-
sa, sem alardes, mas com muita 
eficiência, eliminando estruturas 
prejudiciais à economia e ao 
mercado do Brasil. Você já con-
hecia algum desses conselhos? 
Concorda que os dois são impor-
tantes para o nosso país?

RENATO GUERRA
Professor, Mestre em Direito 
(UFRN) e Advogado do Carva-
lho, Costa, Guerra & Damasceno 
Advocacia (renatoguerra@ccgd.
adv.br) 

consulta pública, finalizando 
com a discussão e homolo-
gação na próxima reunião do 
Conselho Municipal de Sanea-
mento Básico (COMSAB) com 
a participação de órgãos go-
vernamentais e representantes 
da sociedade civil organizada. 
Em nota, a Caern informou 
que a Companhia só vai se pro-
nunciar após a aprovação da 
ARSBAN. 

Em Natal, o último reajuste 
na tarifa de água e esgotos foi 
aplicado em agosto de 2021. À 
época, o aumento tarifário foi 
de 4,42%. Em caso de apro-

vação, o impacto financeiro 
para os que pagam tarifa Re-
sidencial Social (para pessoas 
de baixa renda) que consomem 
o limite de até 10 mil litros de 
água durante o mês, será de R$ 
8,43 para R$ 8,92.

Para a categoria Residen-
cial Popular, com igual con-
sumo de limite, o valor pode 
passar de R$ 26,52 para R$ 
28,08. Já para os clientes Resi-
denciais, que hoje pagam uma 
tarifa mínima de R$ 41,76, 
passarão a pagar R$ 44,22. Já 
os imóveis identificados na 
categoria Comercial, cujo va-

lor mínimo da tarifa é de R$ 
64,25 para o consumo de até 
10 mil litros, podem ter a taxa 
ampliada para R$ 68,04.

Para os consumidores da 
categoria Industrial, que têm 
limite mínimo de 20 mil litros 
de água por mês, que pagam, 
atualmente, R$ R$ 140,12, po-
derão, a partir de março, desem-
bolsar R$ 148,38. O cliente da 
categoria Residencial Pública 
tem o limite mínimo de consu-
mo fixado em 20 mil litros, com 
uma tarifa de R$ 134, 39, com 
o reajuste, o valor poderá subir 
para R$ R$ 142,31.

Foto:  Eduardo Maia/Arquivo Novo
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Curinga, o pequeno Bê e Nati Bandeira curtindo o 
primeiro FDS do veraneio

Setor de bares e restaurantes espera um aumento de até 15% no faturamento em 2023

Aproveitando os shows da Ilha Ecomax: Jeanny Damas, 
Inamar dantas, Inamar Damasceno e Maria Clara

SOL, MAR E SOM
Um festão para ninguém colocar defeito! A Ilha Ecomax começou 
a sua temporada 2023 com lotação máxima e shows incríveis na 
última quinta-feira (5). Com assinatura da Clap Entretenimento, 
a festa reuniu no mesmo palco Zé Vaqueiro, Mari Fernandez e o 
Nattan. Quem deixou para sair mais tarde de Natal para curtir as 
apresentações na Ilha, amargou um engarrafamento de até 2 horas. 
Os mais atrasadinhos curtiram apenas o show de Natal, devido ao 
tempo que perderam no congestionamento. A próxima festa na Ilha 
Ecomax será no dia 20 de janeiro com shows de Henrique e Juliano, 
Felipe Amorim e Solange Almeida.

NA TELINHA
Estamos chegando na InterTV! É isso mesmo que você leu! Este 
jornalista vai comandar um programa especial na telinha da afi-
liada da TV Globo no Rio Grande do Norte. Trata-se do Verão 
InterTV, que será exibido nos dias 14 e 28 de janeiro, logo após 
o Rota InterTV. O programa vai mostrar os melhores momentos 
dos shows na Ilha Ecomax, além de entrevistas exclusivas com os 
artistas e uma ação que ainda é tratada em segredo. Tá imperdível!

ANOTE AÍ
O RN segue na mira das melhores festas do Brasil. A coluna ante-
cipa dois eventos que prometem causar em nosso estado. O Baú 
da Taty Girl já está confirmado em Natal, Caicó e Mossoró. Quem 
também já confirmou que estará por aqui fazendo muita gente can-
tar e dançar esse ano é o cantor Wesley Safadão. O TBT WS vai 
acontecer em Natal e Mossoró.

TÁ FORA
E na contramão das festas de Taty Girl e Wesley Safadão, o embai-
xador Gusttavo Lima confirmou recentemente as cidades que rece-
berão, ao longo de 2023, o Buteco do Gusttavo Lima. E, dessa vez, 
o Rio Grande do Norte ficou de fora dos planos do artista.

SECRETTA
Secretta Waves Verão reúne o melhor da música eletrônica e open 
bar premium dia 21, no Espaço Di Trento. O evento vai reunir Vin-
tage Culture, Bhaskar, Jopin, Luke e Alvarez, e Felipe BZ com o 
melhor da música eletrônica em uma festa que promete amanhecer 
o dia. Os ingressos já estão à venda no site OutGo.

O Governo do Estado e a 
Prefeitura de Natal divulgaram 
o cronograma de feriados e 
pontos facultativos de 2023. Os 
feriados municipais, estaduais e 
nacionais somam 13 dias, sen-
do 12 deles no meio de semana. 
Há, ainda, outros seis pontos 
facultativos válidos para repar-
tições públicas da administração 
municipal direta, indireta, autar-
quias e fundações.

A lista divide os mais diversos 
setores da economia, pois como 
boa parte das datas caem em dias 
de semana, muitos destes feria-
dos são “emendados”, criando 
dias, relativamente, inúteis para 
empresas que não acabam ado-
tando o “enforcamento” dos dias 
anteriores e pós-feriados. São os 
casos do Carnaval, Corpus Chris-
ti, Independência do Brasil, Nos-
sa Senhora Aparecida e Finados.

Segundo estimativa da Con-
federação Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC), considerando todas as 
atividades econômicas, cada fe-
riado nacional do calendário bra-
sileiro provoca um impacto de R$ 
10,12 bilhões na geração do Pro-
duto Interno Bruto – segundo 
dados calculados em 2021. 

Um dos setores mais preju-
dicados pelos dias ociosos é o 
comércio varejista. Na avaliação 
da Câmara de Dirigentes Lojis-
tas de Natal (CDL), se as pes-
soas comemoram os feriadões, 
quem trabalha no comércio deve 
acender o sinal de alerta, pois fe-
riados representam menos con-
sumidores circulando, portanto 
redução nas vendas e custo para 
quem abre durante a data. 

“Embora os feriados tendam 

a favorecer atividades econômi-
cas específicas como o turismo, 
para outros setores da economia, 
a maior incidência de feriados 
em dias normalmente úteis ten-
de a gerar prejuízos por conta da 
queda no nível de atividade ou 
pela elevação dos custos de ope-
ração”, afirmou o presidente da 
CDL Natal, José Lucena.

O empresário ressalta ain-
da que por mais que as vendas 
possam ser parcialmente com-
pensadas nos dias anteriores ou 
posteriores aos feriados, o peso 
relativamente elevado da folha de 
pagamentos na atividade comer-
cial é a principal fonte dos prejuí-
zos impostos pelos feriados. 

Por outro lado, o número 
elevado de feriados nos dias de 
semana faz com que empresários  
do turismo fiquem animados com 
a possibilidade de incrementar os 
resultados do setor. Para Abdon 
Gosson, presidente da Associa-
ção Brasileira da Indústria de 
Hotéis do RN (ABIH-RN), a ex-
pectativa é que os feriados man-
tenham o setor do turismo aque-
cido e aumento na geração de 
empregos durante as datas.  “É 
muito importante esses feriados 
ao longo do ano, porque eles fa-
zem com que o nosso setor fique 
aquecido. Então, precisamos que 
esses feriados aconteçam no RN, 
e quanto mais turistas no nosso 
destino, mais dinheiro circulando 
na nossa economia, garantindo 
os empregos que tanto geram”, 
destacou Abdon Gosson.

Outro setor que está deposi-
tando confiança nos feriadões é o 
de bares e restaurantes. Para Max 
Fonseca, diretor da Associação 
Brasileira de Bares e Restauran-

tes do RN (Abrasel), a projeção 
é que as vendas e faturamento 
dos bares consigam superar até 
em 15% no comparativo com 
o ano de 2022. “O setor de ali-
mentação fora do lar sempre se 
anima com os feriadões. Natal, 
como é um destino tanto nacio-
nal, quanto internacional, acaba 
sempre se beneficiando com os 
feriados. Há um problema claro, 
naturalmente, em função do au-
mento na despesa com folha pes-
soal em função desses feriados, 
mas havendo um acréscimo no 
movimento turístico da cidade, 
não só é bom para os bares e res-
taurantes, como na economia em 
geral. O setor está otimista, tra-
balhando em uma perspectiva de 
crescimento em torno de 5 a 15% 
em relação ao ano e os feriados 
devem efetivamente alavancar o 
setor”, falou o diretor da Abrasel.  

A turista Mayara Lourenço, 
que reside em São Paulo (SP) e 
decidiu passar férias na capital 
potiguar, conta que os feriados 
no ano de 2023 serão ótimas 
oportunidades para ela retor-
nar ao Rio Grande do Norte. A 
farmacêutica de 25 anos sempre 
inclui Natal no seu planejamen-
to de viagens pelas belezas na-
turais, hospitalidade e culinária 
norte-rio-grandense. “Natal é a 
cidade da minha família, é onde 
encontro paz e tranquilidade 
para as férias. O que mais gosto 
é o acolhimento dos moradores, 
a culinária impecável e as paisa-
gens. Estar em Natal é maravi-
lhoso. É meu destino favorito de 
férias. Em abril, no feriadão da 
Semana Santa pretendo retornar 
para aproveitar ainda mais esta 
cidade”, encerrou Mayara.

Impacto de feriados em 
2023 deixa comércio em 
alerta; turismo comemora
DOS 13 FERIADOS QUE TERÃO NO ESTADO, 12 CAIRÃO NO MEIO DE SEMANA 
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Após empate sem gols, o América de Natal foi derrotado pelo CSA nos pênaltis 

Foto:  Canindé Pereira/América FC 

América perde para 
o CSA e está fora da 
Copa do Nordeste
ALVIRRUBRO POTIGUAR FOI DERROTADO NOS PÊNALTIS EM ALAGOAS, E 
RN TERÁ APENAS O ABC NA FASE DE GRUPOS NO TORNEIO REGIONAL

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

IMORTAL DINAMITE
Exatos dez dias após a partida de Pelé, o maior jogador 
da história do futebol, o domingo passado foi o dia que 
tivemos que nos despedir de outro grande craque. Roberto 
Dinamite se foi. Mais do que o grande artilheiro, Dinamite 
conseguiu se tornar sinônimo de Vasco da Gama. Poucos 
conseguem se tornar ídolo de um clube e, ao mesmo tempo, 
ter a admiração de outros. Ele está neste hall. Não o vi 
jogar – queria muito ter visto – mas toda história que ouço, 
todo vídeo que vejo, dá pra entender bem quem foi esse 
baita jogador. Enfim, só me resta dizer: descanse em paz. 

LÁ VEM ELE!
Chegou a semana que todo torcedor potiguar desejou: a semana 
do início do Campeonato Potiguar. Sendo bem honesto, penso 
que depois de anos, finalmente, teremos uma competição bem 
mais atrativa. Não me refiro apenas no sistema de disputa, mas 
também pelos times que estão aí. Claro que ABC e América ainda 
seguirão sendo os grandes favoritos. Mas outros times como o 
Alecrim, que está voltando à elite, o Potiguar de Mossoró, o 
Potyguar de Currais, o Globo... todos eles têm boas chances. 
Não sei vocês, mas estou bem ansioso para ver este Campeonato. 

OLHO NA BAND
Mais um ano, o Campeonato Potiguar terá a transmissão 
da Band, principalmente, porque foi comentado sobre a 
possibilidade de serviços de streaming. Além de dar a visibilidade 
ao que se espera, essa renovação é excelente principalmente 
pela audiência adquirida. Importante lembrar que os jogos de 
domingo serão transmitidos em TV aberta, e durante a semana 
serão transmitidos no canal da emissora no Youtube, onde em 
outras edições tiveram uma boa audiência. Então, olho na tela... 

MAIS UMA VEZ...
Convenhamos, o jogo em si não foi lá essas coisas. Acredito 
até que o empate tenha sido o resultado mais justo. Mas como 
tem que sair um vencedor, nem que seja por pênaltis, deu CSA. 
E é impressionante como a disputa por pênaltis incomoda o 
América. Desde de 2020, contra o River-PI pela Copa do Brasil, 
que o alvirrubro não vence uma disputa. Tá bom de o time 
encarar pênalti como competência e não loteria, não acham? 

COPA SÃO PAULO DE FUTEBOL JR
Dos três representantes do RN na Copinha, confesso, o único 
time que me agradou vendo os jogos foi o América (aliás, 
joga nesta segunda-feira em busca de um milagre para se 
classificar). O alvirrubro foi o que mais apresentou um futebol 
coletivo. O ABC, o que tem mais chances de classificação, 
se mostrou de maneira mais eficiente – se assim podemos 
dizer. Já o Alecrim, atual campeão estadual da categoria, 
decepcionou e já está eliminado. Tudo bem, a maioria dos 
atletas que foram campeões está com o profissional. De 
qualquer maneira, esperava mais um pouco do verdão. 

CONVENHAMOS, FOI UM GOLAÇO!
Às vezes passa a impressão de que o futebol se afasta a cada 
dia do povão. O que o ABC fez ao apresentar seu elenco foi 
tentar não somente um resgate histórico – afinal de contas, o 
bairro das Rocas é a origem do alvinegro – mas tentar trazer 
ao clube aquela essência que mescla com sua história. Como 
diz o próprio hino do clube, ABC clube do povo. Parabéns 
ao clube! Foi um golaço que por muito tempo não se via. 

BOA SORTE, MINISTRA!
Encerro a Coluna de hoje para falar sobre a nova ministra do 
Esporte, Ana Moser. A ex-jogadora de vôlei terá uma grande 
missão, principalmente, depois que o Ministério foi reativado. 
No entanto, me parece que ela está bem preparada para exercer 
sua função, sobretudo por não ter filiação a partido algum. Que 
ela consiga fazer uma boa gestão no nosso esporte.

O América perdeu nas pe-
nalidades para o CSA na tarde 
deste último domingo (8), no 
Estádio Gérson Amaral, em Co-
ruripe/AL, e está fora da fase 
de grupos da Copa do Nordes-
te. Com isso, o Rio Grande do 
Norte terá apenas o ABC na dis-
puta, uma vez que o alvirrubro e 
o Potiguar de Mossoró também 
ficaram pelo caminho ainda na 
primeira fase do pré-Nordestão, 
ao perder para o próprio CSA.

Mesmo fora de casa, o alvir-
rubro potiguar até criou algu-
mas oportunidades. Ainda no 
primeiro tempo, Araújo teve a 
melhor oportunidade, quando 
invadiu a grande área, chutou, 
mas parou no goleiro Paulo Ri-
cardo, que estava em tarde ins-
pirada e fez grandes defesas na 
partida. A única chance clara 
dos mandantes veio aos 44 mi-
nutos, quando Celsinho cruzou 
após cobrança de escanteio e 
Douglas se esticou para desviar 

na pequena área, mas a bola pas-
sou entre as pernas do zagueiro 
do CSA.

No segundo tempo, mesmo 
com o clima um pouco mais 
ameno, o jogo foi difícil de ter 
movimentação pelo meio. Falta-
va a precisão nos passes e tam-
bém funcionava o sistema de 
marcação de ambos os lados. 
Nas poucas tentativas ocorridas, 
os goleiros trabalhavam bem, 
principalmente o arqueiro Bru-
no Pianissola, do América. Os 
donos da casa tinham mais pos-
se de bola, mas a construção de 
jogadas foi bastante deficiente. 
As mudanças feitas pelos dois 
treinadores também não surti-
ram efeito. Com o placar zerado 
durante os 90 minutos, a decisão 
foi aos pênaltis.

Nas penalidades máximas, 
os potiguares abriram a série e 
marcaram com Wallace Pernam-
bucano, enquanto os alagoanos 
desperdiçaram com Celsinho. 

Porém, o goleiro do CSA, Pau-
lo Ricardo, fez a diferença e 
trabalhou bem quando exigido. 
Enquanto os azulinos marcaram 
com Tomás Bastos, Pará, Kaio 
Nunes, Everton Silva e João Fe-
lipe, os alvirrubros balançaram 
as redes com Norberto, Rômulo 
e Allef. Xandão também desper-
diçou sua cobrança pelo Azulão, 
mas Paulo Ricardo defendeu as 
cobranças de Ítalo Carvalho, 
Luiz Paulo e Juninho, o que re-
sultou na derrota do Mecão.

Com o revés, o América não 
chega à fase de grupos da Copa 
do Nordeste e terá, na sequên-
cia da temporada, o Campeona-
to Potiguar, a Copa do Brasil e a 
Série C do Brasileirão.

O próximo compromisso do 
time rubro da capital será diante 
do Potyguar de Currais Novos, 
às 15h, da próxima quarta-feira 
(11), na Arena das Dunas, pela 
primeira rodada do Campeona-
to Potiguar.

GRUPOS - COM O FIM DAS ELIMINATÓRIAS, OS GRUPOS DA 
COPA DO NORDESTE 2023 ESTÃO DEFINIDOS. CONFIRA:

GRUPO A 
Atlético Alagoinhas 
CRB 
Ferroviário 
Fluminense-PI 
Fortaleza 
Sampaio Corrêa  
Sport  
Vitória 

GRUPO B 
ABC 
Bahia 
Campinense 
Ceará 
CSA  
Náutico  
Santa Cruz  
Sergipe



ONDE TEM COMÉRCIO,

TEM O TRABALHO DO
SISTEMA FECOMÉRCIO

Ou aponte sua
câmera aqui

@ f e c o m e r c i o r n

f e c o m e r c i o r n . c o m . b r

Representação da classe empresarial  

Fortalecimento do setor produtivo

Contribuição para o desenvolvimento 
socioeconômico do Rio Grande do Norte
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